

当代国际共产主义运动史 中文书目和论文资料索引

(1949——1984年)

· 内部资料 ·

中

中国社会科学院马列主义毛泽东思想研究所共运研究室

甘肃省西北师范学院马克思列宁主义教研室合编

三、苏联和欧洲各社会主义国家 的政治经济情况

(一) 综 述

人民民主国家一九四九年经济概况 秋禾译《新华日报》

1950年3期

东欧经济建设的高涨 蒋学模 《世界知识》1951年第

23卷第9期

欧洲人民民主国家经济建设的伟大胜利 蒋学模 《世

界知识》1952年3期

东欧人民民主国家在农业方面的巨大成就 《新华月报》

1952年第9期

欧洲各人民民主国家的经济计划性 克雷洛夫 《计划经

济》1952年45期

欧洲人民民主国家国民经济的计划性 克磊洛夫 《新

华月报》1953年第1期

民主世界市场的巩固 苏斯林 《新华日报》1953年4期

社会主义阵营各国经济合作的巩固 洛施恰科夫 《国

际问题译丛》1953年6期

强大的和平、民

；《时事手册》

1953年9期

中欧与东南欧各

；设 林昭《经

济周报》1953年第7、9、12期

中欧与东南欧各人民民主国家的计划经济建设（一）

- 林昭 《经济周报》1953年14期
- 中欧与东南欧各人民民主国家的计划经济建设（二） 林昭 《经济周报》1953年16期
- 社会主义阵营各国间的经济合作 罗昔科夫等 《经济周报》1953年17期
- 中欧与东南欧各人民民主国家的计划经济建设（三） 林昭 《经济周报》1953年18期
- 民主社会主义阵营各国人民的伟大友谊 朱德 《争取持久和平、争取人民民主》1953年18期
- 中欧与东南欧各人民民主国家的计划经济建设（四） 林昭 《经济周报》1953年20期
- 中欧与东南欧各人民民主国家的计划经济建设（五） 林昭 《经济周报》1953年23期
- 欧洲人民民主国家为奠立社会主义基础而奋斗——欧洲人民民主国家社会主义经济建设介绍之一 文葆 《世界知识》1954年1期
- 欧洲人民民主国家社会主义工业化的道路——欧洲人民民主国家社会主义建设介绍之二 陈赞成 《世界知识》1954年2期
- 欧洲人民民主国家农业社会主义改造的现阶段——欧洲人民民主国家社会主义经济建设介绍之三 郭昭 《世界知识》1954年3期
- 欧洲人民民主国家的经济进展 巴诺夫(仲逸译) 《经济周报》1954年5期
- 人民民主国家的经济发展 (苏)恩·依万诺夫 《经济译丛》1955年10期
- 苏联和东欧人民民主国家的强大经济力量 万辉盛 《时事手册》1955年4月总108期

- 欧洲各人民民主国家的社会主义经济建设 伊·谢明诺夫
等 《经济译丛》1956年7期
- 社会主义阵营各国的互助合作 徐秉让 《世界知识》
1956年5月10期
- 八国经济互助委员会会议的公报 《新华月刊》1956年6月
总86期
- 社会主义阵营各国的经济合作 扎哈诺夫著 合力译《国
际问题译丛》1956年7月7期
- 社会主义国家的经济援助 盛莉来 《人民日报》1956
年8月3日
- 蓬勃发展的社会主义阵营各国的经济 董成彬 《北京
日报》1956年9月18日6版
- 社会主义国家的经济合作姜久源 《北京日报》1956年9月19日
- 社会主义国家的经济组织职能 章竟 《学习》1956年
9月总99期
- 社会主义各国经济协作的新阶段 郭昭 《世界知识》
1956年11月21期
- 人民民主国家1958年发展国民经济计划执行结果的公报
《新华半月刊》1959年8期
- 苏联和东欧国家的不同政见运动 光军 《国外社会科
学动态》1979年8期
- 八十年代的东欧经济 (日) 斋藤稔 《国外社会科学
情报》1980年2期
- 东欧的经济改革 (波) 符·布鲁斯 《经济学译丛》1980
年6期
- 东欧的体制改革为什么这样难? G·斯乔波弗林
《国外社会科学情况报》1980年11期

苏联与东欧的关系 理查德·弗·司塔尔《苏联史译文选辑》总3期(1981年)

南匈·罗·苏经济体制改革的比较(理论和实践) 刘翰辰 《经济研究参考资料》1981年75期

东欧经济改革为什么出现倒退 M·博恩斯坦 《经济研究参考资料》1981年134期

匈捷两国的社会主义重建和政治局面 (美)兹维·吉德尔曼著 苏熙摘译 《编译参考》1982年3期27页

论社会主义国家的机构改革 《学习动态》(上海)1982年12月196期

《社会主义国家的进一步团结及其经济发展水平的拉平》

(民主德国)H·G·豪普特等著 谢梅馨译 《国外社会科学著作提要》1983年辑113页

东欧经济增长趋势下降 (美)简·文欧斯《外国经济资料》(江西)1983年3期

综论苏联和东欧国家的干部体制 倪家秦 《今日苏联东欧》(上海)1983年3期

苏联部分东欧国家经济体制改革的经验和教训 董文江 《辽宁师大学报》1984年3期

南斯拉夫·波兰利用外资经验教训 熊家文等 《世界经济与政治内参》(北京)1983年3月3期

波匈经济改革对比(上) (英)P·G·黑尔等 《部门经济》(上海)1983年5月3期

美报载文介绍东欧国家经济改革概况南匈保改革已见成效·苏捷东德对改革有些胆怯《参考消息》1983年4月25日

东欧社会主义各国经济改革概述 肖冯摘编 《国际共运》1983年7月4期

- 东欧社会主义国家经济改革的政治经验 黄宗良等
《国际共运》（北京）1983年7月4期
- 日学者佐藤经明谈苏、东经济形势及改革（续）肖强等整理
《今日苏联东欧》（上海）1983年4期
- 东欧社会主义国家经济改革的政治经验 黄宗良·肖秀英
《国际共运》1983年7月4期
- 东欧社会主义各国经济改革概述 肖冯摘编 《国际共运》1983年7月4期
- 研究东欧社会主义体系中公共政策的全面系统分析（摘译）
（美）查理，布科斯基著，李建勇译《今日苏联东欧》
1983年5期
- 苏联东欧经济体制改革情况 尚今 《社会科学动态》
（黑龙江）1983年5月5期
- 苏东国家经济结构调查方针及其效果的比较 王金存
《国外社会科学学术情报》（黑龙江）1983年5期
- 苏联东欧经济体制改革情况 尚今整理 《社会科学动态》1983年5期
- 东欧经济改革的若干理论问题 张文武 《苏联东欧研究资料》（北京）1983年5—6期
- 苏·南·匈三国国家与企业的关系 王金存 《工业经济管理月刊》（北京）1983年6期
- 南斯拉夫、苏联、匈牙利农业计划体制的改革 张泉欣
《苏联东欧问题》（北京）1983年6期
- 欧洲社会主义国家的经济：1981年——1985年（法）M、拉维涅
《世界经济研究》（上海）1983年6期
- 东欧国家政治经济体制改革理论讨论会综述 李群
《世界经济研究》1983年12月6期

- 苏联东欧各国经济改革后的物资管理 王纪伟 整理
《计划经济研究》(北京) 1983年24期
- 苏联东欧国家计划管理体制比较 庞川整理 《计划经济研究》(北京) 1983年24期
- 苏联东欧各国的经济体制改革 莫里斯伯恩斯坦 《国内外经济管理》(四川) 1983年8月31期
- 苏联著名经济学家鲍·戈莫洛夫文章 《经互会国家和全球问题》 《参考资料》1983年第20111期
- 东欧国家经济管理体制改革情况简介 庞川 《学习研究参考》(湖北) 1983年12期
- 匈罗经济改革近况 顾邦久 《新论(未定文稿)》(上海) 1983年3月64期
- 苏联和东欧各国实现干部知识化,专业化的途径 扬百揆
《外国问题研究》1984年2期7页
- 对苏联和东欧各国政治体制改革的初步探讨 倪家泰
《今日苏联东欧》1984年2期
- 东欧国家农业管理体制改革的比较 任宇峰 《苏联东欧问题》1984年2期
- 一九八三年东欧各国的经济形势 徐本豪 《今日苏联东欧》1984年2期23页
- 关于苏联东欧各国计划管理体制体制改革问题 庞川 《经济研究资料》1984年6期
- 关于苏联东欧各国计划管理体制体制改革问题 庞川 《经济研究资料》1984年6期49页
- 八十年代苏联与东欧国家经济情况 钟禾 《世界知识》1984年6期78页
- 阿尔巴尼亚《人民声声报》全文刊登赫鲁晓夫报告关于阿部分

问题 《参考消息》1961年10月20日

经济互助代表委员会成员 国要同 英扩大 贸易 《参考消息》1963年3月7日

经互会各国代表在布拉格开会讨论工业专业化等问题 《参考消息》1963年4月6日

经互会国家之间在经济问题上的矛盾 《参考消息》1963年11月6日

苏联同东欧国家在建立经互会银行问题上发生分歧 《参考消息》1963年12月6日

英报谈经互会国家同亚非拉一些国家的经济关系 《参考消息》1963年12月28日

德新社谈苏欧国家今年面临的问题 《参考消息》1964年1月4日

英《外事报道》说：经互会东欧国家的经济仍处在不景气状态 《参考消息》1964年2月12日

苏和一些东欧国家去年同样遇到经济困难 《参考消息》1965年1月7日

东欧一些国家的经济正走向“自由化”说捷克；在改变正统的马克思主义道路上比利别尔曼建议走得更远 《参考消息》1965年2月9日

《印度尼西亚火炬报》总编辑谈访捷观感说东欧几个社会主义国家的革命精神正在消失 《参考消息》1965年4月21日

经互会实行“价格改革”美联社认为这是苏和东欧国家还价的结果 《参考消息》1965年12月21日

克拉克谈东欧一些国家社会情况 《参考消息》1966年4月28日

苏修对一些东欧国家加紧经济压榨 《参考消息》1967年

12月25日

东欧一些国家搞资本主义复辟失业现象严重 《参考消息》

1967年12月26日

美报谈经互会成立二十年经互会陷入一片争吵和分歧中

《参考消息》1969年2月16日

意报文章《欧洲共产党人的疑虑》 《参考消息》1975年

3月19日

美报文章：东欧“蔓延中的资本主义”《参考消息》1975年8

月11日

东欧的经济困难难以解决 《参考消息》1976年12月3日

对苏联东欧的回顾和展望 《参考消息》1976年12月22日

苏联和东欧国家文化生活情况 《参考消息》1978年9月

15日

西德《世界报》文章《经互会妨碍经济改革》 《参考消

息》1979年8月20日

美刊文章《东欧在变化中——这对西方来说意味着什么》

《参考消息》1979年10月4日

美刊文章：《东欧出现了只有资本主义特征的困难》

《参考消息》1979年10月6日

英报文章《东欧集团经济增长率达到战后最低点》 《参

考资料》1981年第65期

美《商业周刊》文章《社会主义集团的计划为什么行不通》

《参考资料》1981年第104期

美国报纸介绍东欧国家经济改革概况 《参考消息》

1983年4月26日

《东欧新闻》评论《东欧集团中具有划时代意义的实验》

《参考资料》1983年第20086期

奥地利报纸载文谈东欧国家的经济政策 《参考资料》 1

983年第20146期

波党刊《新路》文章《欧洲社会主义国家的农业》 《参
考资料》 1984年4月24日

（二）苏 联

1、综 述

①1953年——1964年10月时期

庆祝十月社会主义革命三十二周年——在莫斯科庆祝大会上
的报告 （苏）马林科夫《新华月报》 1949年12期

在莫斯科庆祝十月革命节大会上的报告 （苏）布尔加宁
《新华月报》 1950年11期

在莫斯科十月革命节大会上的报告 （苏）久利亚《新华
月报》 1951年11期

苏联——世界和平民主的堡垒 胡绳 《学习》 1951年
第11期

苏维埃国家是新的最高类型的国家——国家制度之一 张
任 《中苏友好》 1951年第14期

我看到的苏联 郝建秀 《新中国妇女》 1952年7期

我们在苏联 张今如 《中苏友好》 1952年13期

祖国阵线及今后的任务 契尔文科夫 《持久和平》 1952
年149期

胜利地实现斯大林改造自然的计划 叶梅 里杨诺夫
《持久和平》 1952年15期

《今日苏联》 吉朋斯 《持久和平》 1452年155期

布尔加宁同志的演说 《争取持久和平、争取人民民主》

总167期 (1952年)

伏罗希洛夫同志的演说 《争取持久和平、争取人民民主》

总167期 (1952年)

别尔乌辛同志一九五二年十一月六日在莫斯科苏维埃庆祝大会上的报告 《持久和平》1952年171期

苏联共产党中央委员会、苏联部长会议、苏联最高苏维埃主席团联席全体议会的决议 《新华月报》1953年4日

伏罗希洛夫在莫斯科庆祝伟大的十月社会主义革命三十六周年大会上的报告 《新华月报》1953年12期

苏联共产党中央委员会庆祝伟大的十月社会主义革命三十六周年的口号 《新华月报》1953年12期

苏联最高法院特别法庭关于审理贝利亚等人叛国案件的通告
《新华月报》1954年1期

马林科夫答美国国际新闻记者 史密斯问 《新华月报》
1954年2月

第四届苏联最高苏维埃第一次会议 马林科夫同志的演说
赫鲁晓夫同志演说兹维列夫同志关于苏联一九五四年国家预算的报告 《新华月报》1954年5期

苏联共产党中央委员会庆祝伟大的十月社会主义革命三十七周年的口号 《新华月报》1954年12期

苏维埃社会主义共和国联盟和南斯拉夫联邦人民共和国两国政府宣言 《争取持久和平，争取人民民主》1955年6期

苏联部长会议主席布尔加宁和印度总理尼赫鲁的联合声明
《新华月报》1955年7期

苏联政府和越南民主共和国政府的联合公报 《新华月报》
1955年8期

拉·莫·卡冈诺维奇同志1955年11月6日在莫斯科苏维埃
 庆祝大会上的报告 《争取持久和平，争取人民民主》
 1955年11月总366期

苏联共产党中央委员会庆祝伟大的十月社会主义革命三十八
 周年的口号 《新华月报》1955年12期

伟大的十月社会主义革命三十九周年苏斯洛夫在莫斯科十月
 革命庆祝大会上的报告 《人民日报》 1956年11月
 8日5版

苏联共产党中央委员会庆祝伟大的十月社会主义革命四十周
 年的口号 《新华半月刊》1957年22期

论斯大林作《苏联社会主义经济问题》和联共第十九次代表
 大会的历史意义 贝鲁特《争取持久和平、争取人民
 民主》总172期（1952年）

1957年苏联十件大事 《人民日报》1958年1月5日

从苏斯洛夫的报告看赫鲁晓夫修正主义集团的分裂活动
 （阿）《人民声声报》文章《新华月报》1964年6期

尼、谢、赫鲁晓夫著作中对列宁和平共处原则的发展
 （苏）（N、别格洛夫《外国史学动态》1964年7期

通向苏共20大的道路 （英）R、J瑟维斯 《科学社会
 主义教研参考资料》1982年6月2期

赫鲁晓夫“最美好的时刻”王德树节译《共运资料选译》
 1983年11期49页

苏《真理报》发表文章批评波波维奇报告中的论点 《参
 考消息》1957年3月15日

苏《党的生活》载文批评有人利用反对个人崇拜来宣扬修正
 主义 《参考消息》1957年4月14日

赫鲁晓夫严正驳斥帝国主义造谣挑拨重申中苏和平共处意见

完全一致 《参考消息》1959年10月17日

苏联政府就刚果局势发表声明 《参考消息》1960年8月
2日

联合国大会决定由全体会议讨论苏联关于殖民地独立宣言的
建议 《参考消息》1960年10月15日

苏联和亚非国家代表纷纷遣责刚果叛国集团新罪行

苏联成功发射第一艘载人宇宙飞船揭开人类宇宙飞行新纪元
《参考消息》1961年4月13日

苏英两主席发表联合声明宣布扩大的日内瓦会议16日开幕
《参考消息》1961年5月17日

赫鲁晓夫接见南斯拉夫外长·波波维奇 《参考消息》
1961年7月11日

评赫鲁晓夫报告关于反党集团部分 《参考消息》1961年
10月20日

合众国际社评赫鲁晓夫报告 《参考消息》1961年10月20日
西方对赫鲁晓夫总结发言的反应 《参考消息》1961年10
月31日

莫斯科人对迁移斯大林灵柩的反应 《参考消息》1961年
10月31日

斯大林新墓情况 《参考消息》1961年11月2日

就苏共迁移斯大林灵柩美国宣传机器恶毒诽谤社会主义制度
并煽动反共 《参考消息》1961年11月2日

阿《人民声声报》评迁移斯大林灵柩 《参考消息》1961
年11月3日

美新处评赫鲁晓夫指责斯大林 《参考消息》1961年11月
4日

法《世界报》评迁移斯大林灵柩 《参考消息》1961年11

月4日

施瓦茨评赫鲁晓夫等指责反党集团 《参考消息》1961年

11月4日

《纽约时报》驻莫斯科记者托平报道迁移斯大林灵柩在苏联

人民中的反应 《参考消息》1961年11月6日

就赫鲁晓夫指责斯大林《纽约时报》大肆攻击社会主义制度

《参考消息》1961年11月6日

《法兰西观察家》周刊评赫鲁晓夫报告关于无产阶级专政部

分 《参考消息》1961年11月6日

美新处评赫鲁晓夫指责斯大林乘机攻击共产党和社会主义制

度 《参考消息》1961年11月9日

斯大林故乡庆祝十月革命节情况 《参考消息》1961年11

月10日

古吉拉特和中央邦印共组织对赫鲁晓夫指责斯大林的反应

《参考消息》1961年11月10日

美一作家评迁移斯大林灵柩 《参考消息》1961年11月10

日

法《快报》评迁移斯大林灵柩 《参考消息》1961年11月

10日

苏联英雄城市斯大林格勒易名 《参考消息》1961年11月

11日

苏联人民对迁移斯大林灵柩的反应 《参考消息》1961年

11月11日

苏兹贝格评赫鲁晓夫对阿的做法 《参考消息》1961年11

月12日

谈东西方对赫鲁晓夫的态度 《参考消息》1961年11月12

日

- 莫洛托夫抵达莫斯科 《参考消息》1961年11月13日
- 苏共22大后苏联国内情况 《参考消息》1961年11月20日
- 法新社评述苏联国内近况 《参考消息》1961年11月30日
- 英报就22大谈苏美关系问题 《参考消息》1961年12月6日
- 日报报道苏联国内情况 《参考消息》1961年12月13日
- 日《续卖新闻》发表文章谈苏共22大和斯大林问题 《参考消息》1961年12月23日
- 乌布利希在苏《真理报》上发表新年文告 《参考消息》1962年1月2日
- 苏联政府举行新年招待会 《参考消息》1962年1月2日
- 美报评赫鲁晓夫向日报编辑发表的谈话 《参考消息》1962年1月4日
- 法新社谈苏联今年的内外政策 《参考消息》1962年1月5日
- 苏《真理报》刊登谢列勃列亚柯娃讲述的故事 《参考消息》1962年1月6日 注：谈谈斯大林时期监狱情况
- “斯大林峰”和“斯大林奖金”易名 《参考消息》1962年1月8日
- 英法报纸谈苏联国内情况 《参考消息》1962年1月9日
- 《纽约时报》评述苏联内外政策 《参考消息》1962年1月9日
- 美报谈赫鲁晓夫访问苏联各地 《参考消息》1962年1月9日
- 苏共22大后苏联国内情况 《参考消息》1962年1月12日
- 美《新共和》杂志发表文章谈赫鲁晓夫对民族解放运动的态度 《参考消息》1962年1月13日

- 苏《真理报》文章：《和平共外是现代最重要的问题》
《参考消息》1962年1月18日
- 英报评苏联几年来内外政策的变化 《参考消息》1962年
1月22日
- 苏公布废除以莫洛托夫等人名字命名的法令 《参 考 消
息》1962年1月29日
- 莫斯科开始修缮列宁墓 《参考消息》1962年1月30日
- 在全苏高等学校社会科学教研室主任会议上苏斯洛夫作关于
苏共22大等报告 《参考消息》1962年2月8日
- 苏报载文谈22大反对个人迷信问题 《参考消息》1962年
2月9日
- 美记者谈苏联国内情况 《参考消息》1962年2月10日
- 美联社评苏联内外政策 《参考消息》1962年2月13日
- 赫鲁晓夫向美英等建议举行政府首脑裁军会议 《参考消
息》1962年2月13日
- 台众国际社评赫鲁晓夫建议举行18国首脑会议 《参考消
息》1962年2月14日
- 苏《真理报》组织22大反应专页 《参考消息》1962年2
月23日
- 赫鲁晓夫就18国首脑会议问题复函美英 《参考消息》19
62年2月24日
- 赫鲁晓夫复信法加瑞（典）首脑拒绝戴高乐关于举行四国裁
军会议建议 《参考消息》1962年3月2日
- 赫鲁晓夫就裁军会议问题照会范范尼 《参考消息》1962
年3月3日
- 赫鲁晓夫就裁军问题给麦克米伦的复信 《参考消息》1962
年3月7日

- 莫斯科列宁墓重新开放 《参考消息》1962年3月9日
- 外电报道赫鲁晓夫对选民发表演说 《参考消息》1962年
3月17日
- 赫鲁晓夫就空间合作问题致函肯尼迪 《参考消息》1962年
3月22日
- 合众国际社评述苏联最高苏维埃选举结果 《参考消
息》1962年3月23日
- 就禁止核试验等问题赫鲁晓夫致函麦克米伦 《参考消息》
1962年4月14日
- 外电报道赫鲁晓夫在苏共青团代会上讲话 《参考消息》
1962年4月20日
- 路透社报道苏联最高苏维埃会议开幕 《参考消息》1962
年4月24日
- 苏联最高苏维埃会议闭幕 《参考消息》1962年4月26日
- 外电报道赫鲁晓夫在苏铁路工作会议上讲话 《参考消
息》1962年5月12日
- 外电报道赫鲁晓夫在瓦尔纳发表讲话 《参考消息》1962
5月17日
- 路透社引保通社报道赫鲁晓夫在瓦尔纳对西方记者的谈话
《参考消息》1962年5月18日
- 外电报道赫鲁晓夫在奥布诺瓦发表讲话 《参考消息》19
62年5月19日
- 美联社报道赫鲁晓夫在索非亚群众大会上的讲话 《参考
消息》1962年5月21日
- 法新社报道：赫鲁晓夫发表电视讲话 《参考消息》1962
年5月28日
- 外电报道赫鲁晓夫在凯塔招待会上的讲话 《参考消息》